

Teresa Huhle (Universitaet Bremen, Alemania):

“Aire y movimiento para los ciudadanos y las ciudadanas del futuro: La higiene escolar en el Uruguay del Primer Batllismo (1903-1933)”

El Uruguay del Primer Batllismo (1903-1932) es conocido como precursor y ‘país modelo’ en la historia del estado social latinoamericano. Mediante programas de reforma se reconfiguraron las relaciones laborales, creandose así instituciones estatales de asistencia social y salud pública.

En el campo de la salud, los reformadores batllistas manifestaron un interés especial por la protección de su futura ciudadanía, estableciendo, por ejemplo, una serie de medidas contra de la mortalidad infantil, cuales han sido ampliamente estudiadas. Sin embargo, menos han sido investigados en la historiografía, los programas para la protección de niños y niñas de edad escolar, que formaron una parte fundamental del higienismo estatal de la época.

Esta ponencia analizará una serie de medidas preventivas denominadas "higiene escolar" en la interfaz de los campos de la salud y la educación. La "higiene escolar" incluía la formación de profesores, reformas del curriculum (p. e. en la educación física), actividades extraescolares (como campos de verano), y programas especiales para niños y niñas “debiles”, tal como una escuela al aire libre.

La ponencia elaborará tanto fuentes textuales como visuales y pondrá especial atención en la trayectoria de estas reformas batllistas en el siglo XIX tal como en su recepción en circulos transnacionales.